# 伝統と創造 **―シモーヌ・ヴェイユと加藤周一**

## 今 村 純 子

はじめに

敗戦直後を経て高度経済成長期にさしかかった一九五〇年代な 財戦直後を経て高度経済成長期にさしかかった一九五〇年代な となってからおよぞ一〇年後、「焼け跡の東京には、見 となってからおよぞ一〇年後、「新しい人間という問題」 (一九五七年)というふたつの論考を著している。 ここで重要なのは、単に加藤がヴェイユの日本への紹介者と なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京には、見 なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京には、見 なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京には、見 なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京には、見 なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京には、見 なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京には、見 なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京には、見 なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京には、見 なったことではない。そうではなく、「焼け跡の東京にはとりて というまと、「第しい人間という問題」 (ご)

ここで少しく両者の生い立ちを振り返っておこう。ヴェイユすべき義務を感じたということである。かばに、加藤がヴェイユの言葉に魅了され、それを他者に伝達

も加藤もともに開業医の家庭に生まれ育ち、ヴェイユは哲学、

成長したことと無縁ではあるまい。科学技術と生身の人間とい交差する、医術というきわめて特殊な世界に日常的に触れつつつ、そこから物事を捉え、それを表現しようとする姿勢を貫野を専攻するものの、両者とも、歴史的・社会的自己を堅持し加藤は医学というように、学校教育ではそれぞれ異なる学問分加藤は医学というように、学校教育ではそれぞれ異なる学問分

う互いに相矛盾する両者がそのまま共存する医術の世界は、世

に難くない。

ある。加藤はヴェイユが一女生徒に宛てた手紙を引用しつつこの創造」とは何かを問い、その核に愛を据えているという点で(一九四一~四二年)述べる「工場生活の経験」(一九三四~ヴェイユが「不幸ほど知るものの困難なものはない」と後年どころで、右記のふたつの論考で加藤が着目しているのは、

う述べている。

[:……]「わたしには、愛のなかに、自己の存在を盲目的に束縛するということよりも、もっとおそろしい危険が含まれているように思われます。それは、深く愛されているか工場での労働をつづけていた当時に掛き誌したすべてのが工場での労働をつづけていた当時に掛き誌したすべてのが工場での労働をつづけていた当時に掛き誌したすべてのは思う。彼女は、愛を通しての他人との関係のなかで、しは思う。彼女は、愛を通しての他人との関係のなかで、しは思う。彼女は、愛を通しての他人との関係のなかで、しは思う。彼女は、愛を通しての他人との関係のなかで、しな思う。彼女は、愛を通しての他人との関係のなかで、自己の自由を失うことより、他人の運命を左右する立場にたっとということより、他人の運命を左右する立場にたっことは、愛のなかに、自己の存在を盲目的のほうが、もっとおそろしい、といっているのである。

点を読みとることができよう。すなわち、他人から愛されていの錯覚」および「愛はやわらかい心に宿る」というふたつの視わたしたちは、ヴェイユが後にその思想の核に据える「遠近法やェイユ、加藤、両者ともに生硬さが残るこの文章のうちに

うことである。このことは、たとえば加藤晩年の「愛国心」をされ、そのときわたしたちの心は「硬い心」となっているといきるということである。さらにそこにはある種の執着が生み出し出されてゆく影を見るように、リアリティの欠如した生を生るという自覚のうちに生きることは、「洞窟」の壁に次々に映るという自覚のうちに生きることは、「洞窟」の壁に次々に映

めぐる洞察と重ね合わせて考察することができよう。

おたしは「愛国心」について考える。国の場合にかぎらても苦提樹でも、すみれでも野ばらでも、人でも、樫の木でも菩提樹でも、すみれでも野ばらでも、「愛」は外から強記るときまでことさらに呼び起こしかつ醒ますなかから起こるときまでことさらに呼び起こしかつ醒ますなかれ」という(第二章七、第八章四)。「愛」は心のなかに「おのずから起こる」私的な情念であり、公権力が介入すべきのずから起こる」私的な情念であり、公権力が介入すべきのずから起こる」私的な情念であり、公権力が介入すべきのずから起こる」私的な情念であり、公権力が介入すべきのずから起こる」私的な情念であり、公権力が介入すべきのずいとは「愛国心」について考える。国の場合にかぎらいましている。

善と正義と同じく愛という言葉そのものには、いかなる働き

自己自身に突き刺さる「事実の直接的な経験」を反省する際につ、古代の神話のみならず近現代に継承される民話において、映し出そうとしたのであり、ヴェイユはプラトンを継承しつもない。それゆえプラトンは神話において愛をイメージとして

のような緊張を保ちうるのかを提示しようとしたのである。他の高みに至りうるのか、あるいはその比喩が生々しい具体とど醸し出される比喩を紡ぎ上げ、その比喩が比喩としてどれほど

としている。そこでは、両者においてつねに、社会的・政治的 映す」という営みのなかで、ひとつの物語であり寓話であるも 方で加藤は、自伝的作品『羊の歌』(一九六八年)において、 自己であるのと同時に、ひとりの生活者としての自己が浮き彫 自身の第二次世界大戦と戦後――との緊張をイメージ化しよう のを提示し、その虚構と生々しい歴史的事実――とりわけ、彼 自らの経験を二○年以上もの年月を経て反省し言葉に「移す/

### 知性と感性

りにされている。 (3)

な感情のなかにあたかも普遍的な真実が生きられ感じられるか さについて言及している。宣伝=スローガンはきわめて個人的 の存在が挙げられよう。ヴェイユは戦中、加藤は戦後という違 転倒を可能とさせてしまう最たるものに、「宣伝=スローガン」 とする。このように「あること」から「認められること」への 密接し、他方で、社会からの放擲を意味する恥辱を排除しよう るかに超えており、それゆえ善と正義は社会的威信と瞬く間に という「巨獣」がわたしたちを縛る力はわたしたちの想像をは に、すぐさまとって代わられるからである。というのも、社会 られること」に、「正義であること」は「正義と認められること」 か。それは善や正義において、「善であること」は「善と認め いがあるとはいえ、両者ともにこの宣伝=スローガンの恐ろし 美徳はしばしば悪徳と表裏一体である。それはなぜであろう

> る。それは次のようなメカニズムによる、と加藤は指摘する。 わって「イメージの紛い物」がわたしたちの心を満たすのであ のような錯覚をわたしたちに与える。すなわち、イメージに代 定の身体的運動とその感覚によって強化しようとしたので に訴えかけてきた。しかもしばしばその訴えの効果を、特 ゆえに大衆の指示を求める政治的煽動家は、大衆の感情面 人間精神の多様性は、主として知的な面にあらわれる。

く刻み込まれてしまったものだけはどうにも揺るがない実在と 加藤はこう述べる。 ある。それでは愛の対象となるものとはいったい何であろうか。 はけっしてわたしたちの愛の対象とはなりえないということで ただこの影に決定的に欠如しているものがある。それはこの影 的なもの」と呼ぶものといとも容易く呼応してしまうのである。 逆説的にも、ヴェイユがわたしたちの心の奥底にある「非人格 体の知れない「非人格的なもの」としてあらわれるがゆえに、 戦争や公害や原発といった問題はすべて特定の個人ではなく得 してそこにあるように思われてしまう。さらに厄介なことに、 からこそわたしたちはこの影に取り込まれる。そして感性に深 そこにあるのではなく、あたかも実在のようにそこにある。だ プラトンの「洞窟」の壁に映し出されてゆく影は影のように

争の視覚化が成功したのは、戦争の主体とはかかわりのな 組織は絵にも描けず、写真にも撮れない。ヴェトナム戦 113 伝統と創造

が撮ったときであった。 い、焼け出された裸の子どもの泣き叫ぶ顔を、従軍写真家

家の眼差しだけが、わたしたちの生の創造と密接するのであり、それゆえそこには愛が介在しない。だが芸術家の愛のであり、それゆえそこには愛が介在しない。だが芸術家の愛のであり、それゆえそこには愛が介在しない。だが芸術家の愛のであり、それゆえそこには愛が介在しない。だが芸術家の愛のであり、それゆえとの抵抗が、写真を見るひとりひとりの内側はならない現実への抵抗が、写真を見るひとりひとりの内側ではならない現実への抵抗が、写真を見るひとりのとりの内側ではならない現実への抵抗が、写真を見るひとりの感情においてはならない現実への抵抗が、写真を見るひとりひとりの内側のの時生えてくるのである。このことは、科学技術の専門家による全体性の欠如とは対照的に、芸術はつねに全体性においてはならない現実への抵抗が、あたしたちの生の創造と密接するのである全体性の欠如とは対照的に、芸術はつねに全体性においてはならない。だが芸術家の愛のであり、それゆえこのは、対域の事情にない。

は、大衆を美術史家に近づけるばかりでなく、美術史家には、大衆を美術史家に近づけるばかりでなく、美術史家にして生まれない。その意味で、芸術に関する情報の増加いからである。[……] 桂離宮もよくできているが、東照いからである。[……] 桂離宮もよくできているが、東照いからである。[……] 桂離宮もよくできているが、東照においてではなくて、芸術作品に関する知識の量にす態度においてではなくて、芸術作品に関する知識の量にす素人と専門家とが違うのは、芸術作品に対する根本的な素人と専門家とが違うのは、芸術作品に対する根本的な

——戦争、公害、原発促進といった——が起こるその大方の理大義名分を人々は生きえたのか、にわかには信じ難い出来事門家を重宝する時代は必然的にわたしたちの生の創造を止めうならばそれは、作品が誰かの心に届き、その人の存在を震わうならばそれは、作品が誰かの心に届き、その人の存在を震わうならばそれは、作品が誰かの心に届き、その人の存在を震わらならばそれは、作品が誰かの心に届き、その人の存在を震わらなる。後の時代になって考察すると、なぜこのようなら時代となる。後の時代になって考察すると、なぜこのようなもは愛の働きにほかならない。そしてわたしたちの生の創造を止める時代となる。後の時代になって考察すると、なぜこのようなと、なぜこの人を動かすか否かは知識を得ることと、その得た知識がその人を動かすか否かは知識を得ることと、その得た知識がその人を動かすか否かは知識を得ることと、その得た知識がその人を動かすか否かはいる。

## 一 創造力のゆくえ

由もこの点によっている。

隊、水俣病、オウム真理教、原子力発電所事故等々――は枚挙こる科学技術を背景にした悲劇――ユダヤ人大虐殺、七三一部ず、一般市民よりもはるかに高い知性を生きているかのごときず、一般市民よりもはるかに高い知性を生きているのみならるにもかかわらず、そのことに盲目的になっているのみならるにもかかわらず、そのことに盲目的になっているのみならるにもかかわらず、「専門家」は社会的「専門化」はわたしたちの思考を停止させ、自らの生の創造

うとした者は、狂人扱いされ、社会から放擲され、ときに世界といいとまがない。さらにそのとき彼らの知性の低さを説明しよる。

から抹殺されるという辛酸をなめてきたのである。まさしく

れ、社会ないし世界から放擲されてきたのである。「正義である」のに「不正義である」との最大の汚名を着せら

わたしたちの生は「具体的なもの」である。そしてその生を

たい。全体性を捉え、その抽象性をふたたび具体へと還元せねばなら門化がなされようとも、芸術家だけは、自己が直面する対象の

セザンヌは、リンゴの美的な一面に注意していたのでは

的な生に適用されうるということである。しかしどのような専は、抽象が抽象に留まることによってその思考がそのまま具体認識するためにはある種の抽象性が不可欠である。だが問題

61

(a) かったはずがないだろう。彼のリンゴは、全世界に値した普仏戦争のさなかにも、リンゴを描き続けて少しも動じなを知ろうとしていたにちがいない。もしそうでなければ、なく、リンゴの具体的な特殊性の全体に注意し、その全体

食い尽くされえないわたしたちの心のうちなる一点が見出されたちの拠って立つ場所を知らしめる。ここに、巨獣にけっしてをも許さぬことになる。だが芸術はつねにわたしたちにわたしされることになる。それは同時に、科学者が科学者であること社会が専門化すればするほど芸術家および芸術的思考は排除

うことである。 ものような根をもつ者は他者の根を奪うことはないといまた、このような根をもつ者は他者の根を奪うことはないといないたちから奪った最たるものとは何かが見えてくる。それは、したちから奪った最たるものとは何かが見えてくる。それは、いか、にとっての山、その人にとっての河、その人にとっての地である。つまり、何にも代え難いその人自身である。それは、京子力発電政策がわたはである。「人間は、過去のある種の富や未来への予感を生き生きとる。「人間は、過去のある種の富や未来への予感を生き生きとる。「人間は、過去のある種の富や未来への予感を生き生きとる。「人間は、過去のある種の富や未来への予感を生き生きと

二 芸術と科学技術

いて醜悪さを捉える難しさを次のように指摘している。創造を止めてしまう。加藤は、美の感情を惹起しイメージにおり、「イメージの紛い物」に蹂躙されたわたしたちの生はそのい。それゆえにこそ宣伝=スローガンがイメージにとって代わい。それゆえにこそ宣伝=スローガンがイメージにとって代わ思や不正義な名指しする、ないし表現することは不可能に近悪や不正義は、善や正義の相貌現代の科学技術を背景とした悪や不正義は、善や正義の相貌

とっても、労働者の「ブルジョワ化」や、悪魔的な政策を髙官の下品さと髙慢さを描いた。しかし、いかなる画家にを描き、グロス[一八九三~一九五九年]は実業家や髙位コルヴィッツ[一八六七~一九四五年]は労働者の悲劇

決定する上品で穏やかな人々を描き出すことは、はるかに

#### 困難であろう。

であろうか。たとえばヴェイユは、チャップリン(一八八九~であろうか。たとえばヴェイユは、チャップリン(一八八九~であろうか。たとえばヴェイユは、チャップリン(一八八九~であろうか。たとえばヴェイユは、チャップリンが笑いによって可視化させ、さらに、「不幸」を生み出す社会をも笑うことによって可視化させ、さらに、「不幸」を生み出す社会をも笑うことによって可視化させ、さらに、「不幸」を生み出すことによって可視化さかわらず、そこで描かれるのは生活でも社会でもないまったくかわらず、そこで描かれるのは生活でも社会でもないまったくかわらず、そこで描かれるのは生活でも社会でもないまったと彼女自身述べる「不幸は沈黙の島をつくってしまう」とないかまるものをが表す。

することで、逆説的にも、家族というもの一般が捨象された後小津は日本という大地に根ざした家族を徹底的に描く。そう

し、やがて大樹となる。わたしたちの生の創造もまたこのようい。植物の種は芽を出し、太陽エネルギーを受け留めて成長品において登場人物の義務を果たす姿が共振する。翻って、宣品において登場人物の義務を果たす姿が共振する。翻って、宣品において登場人物の義務を果たす姿が共振する。翻って、宣品において登場人物の義務を果たす姿と作るのである。そこでは、作者自身の自らの義務を果たす姿と作るのである。そうであるからこそ小津の作品は、日本のに浮き彫りにされるまったく新たな人間の関係性を実のところに浮き彫りにされるまったく新たな人間の関係性を実のところ

#### 結びに代えて

でなければならない。

挑戦しようとしている。そうすることで科学を技術から切り離と加藤は、科学者であるのと同時に芸術家であるという困難にい、「人をモノとして扱うことでその人自身がモノとなっていに、「人をモノとして扱うことでその人自身がモノとなっていい。、「人をモノとして扱うことでその人自身がモノとなっていい。、「人をモノとして扱うことでその人自身がモノとなっていい。」からである。すなわち、その人が自分自身の「生の創造」を放棄し、その代わりに実在からかけ離れた「虚構の生」を紡を放棄し、その代わりに実在からかけ離れた「虚構の生」を紡を放棄し、その代わりに実在からかけ離れた「虚構の生」をおいているからにほかならない。この負の連鎖を停止させる唯一と加藤は、科学者であるのと同時に芸術家であるという困難にという。

といいうる「イメージするコギト」が見出される。いるのだ。そこには、「われイメージする、ゆえにわれあり」し、逆説的にも、科学によって芸術的眼差しを見出そうとして

ずにはおかないような現実がある……。じように、一人の少女の瞳のなかに無限の意味をふくませがあり、そこで生きているすべての人々をして、詩人と同パレスチナの難民収容所には[……]、ただアラビア語

こ〉の具体的かつ切実な問題を解く鍵を見出すことができよこのような「イメージするコギト」においてこそ、〈いま、このは美であり、詩である」というヴェイユの言葉が照応する。この加藤の言葉には、時と場所を隔てて、「労働者に必要なこの加藤の言葉には、時と場所を隔てて、「労働者に必要な

- (1) 岩波講座「現代思想」第五巻、一九五六年。加藤周一『現代ヨー(1) 岩波講座『現代思想』第五巻、一九五六年。加藤周一『現代ヨー
- 二二四頁。(2) 『世界』一九五七年一二月号。加藤周一、前掲背、二○七―(2) 『世界』一九五七年一二月号。加藤周一、前掲背、二○七―

加藤周一「信条」「続 羊の歌」岩波新書、一九六八年、三頁。

3

「アンドレとシモーヌ――ヴェイユ家の物語」春秋社、二〇一一年、考えることができたであろうか」(シルヴィ・ヴェイユ、稲葉延子訳自分の天職が、いたわり、治療することであるのに、いったい何をも知べ、不幸と欠乏のなかで、いかに喜びを見出すのかが、唯一のなかで、不幸と欠乏のなかで、いかに喜びを見出すのかが、唯一のなかで、不幸と欠乏のなかで、いかに喜びを見出すのかが、唯一のなかで、不幸と欠乏のなかで、いかに喜びを見出すのかが、唯一のなかで、不幸と欠乏のなかで、いかに喜びを見出すのかが、唯一のなかで、コース・ヴェイユの姪で作家のシルヴィ・ヴェイユ(一九四二年)

四四頁)。

- (5) この価値判断と事実判断について加藤はこう回想している。「「敗れないで、学問はできないよ」(加藤周一「内科教室」「羊の歌」岩おをらく癒るだろうか癒らぬだろうかという判断とを、はっきり区がちがう位のことは、わかり切っている、しかしそのちがいのために、事実判断と価値判断との区別が、一方で必要で、他方で不必要にないということは、わかり切っている、しかしそのちがいのために、事実判断と価値判断と事実判断について加藤はこう回想している。「「敗れないで、学問はできないよ」(加藤周一「内科教室」「羊の歌」岩にないて、学問はできないよ」(加藤周一「内科教室」「羊の歌」岩にないた。
- (6) Simone Weil, "Expérience dé la vie d'usine", La Condition ouvrière, Paris, Gallimard, folio, 2002, p.341. シモーヌ・ヴェイユ、黒木義典・田辺保訳「工場生活の経験」「労働と人生についての省察」勁草沓房、これでは、
- 「(7) Simone Weil, "Lettre à Simone Girbert", ibid., p.70. シモーヌ・ヴェイユ「ある女生徒への手紙」同前、二四頁。
- 現代文庫、二〇一〇年、九五―九六頁。(8) 加藤周一「新しい人間という問題」「現代ヨーロッパの精神」岩波
- (9) シモーヌ・ヴェイユは「選近法の針党」についてこう述べている。「中国で十万人の大虐殺が起こっても、自分が知覚している世界の秩序は何の変化もこうむらない。だが一方、隣で仕事をしている世界の秩序は一変してしまうであろう。それを自己愛とは言わない。人間は有限である。だから、正しい秩序の観念を、自分の心情に近いところにしか用いられないのである」(Simone Weil, "Intuition Prechrétiennes", Œurres Complètes, IV-2, Paris, Gallimard, 2009, p.211.シモーヌ・ヴェイユ、今村純子訳「前キリスト教的直観――甦るギリシア」法政大学出版局、二〇一一年、八四頁)。
- (10) 「夕陽妄語」「朝日新聞」夕刊、二〇〇六年三月二二日号。「加藤

- 周一 自選集】第一〇巻、平凡社、二〇一〇年、三六四頁。
- 端的に「生きる意味」を失うときついのはそのせいだ」(鳥居万由実の毛やらが無意味に物質として切り立ってみえてくるような世界だ。の毛やらが無意味に物質として切り立ってみえてくるような世界だらに社会的に報道されるときにこそ社会構造の真の問題が隠されていることを、直感で感じ取った人間がいたということである」(栗田いることを、直感で感じ取った人間がいたということである」(栗田いることを、直感で感じ取った人間がいたということである」(栗田いることを、直感で感じ取った人間がいたというように社会的に報道されるときにこそ社会構造の真の問題が隠されている言葉は、抽象が具体的な現場で開口)現在もっとも必要とされている言葉は、抽象が具体的な現場で開口)現在もっとも必要とされている言葉は、抽象が具体的な現場で開
- (12) 辻井喬(一九二七年~)の明晰な比喩に倣うならば、「核兵器を使い、「核兵器を創造する」というところまでは、科学者の「想像カ=イメージする力」が不可欠である(辻井喬インタビュー「詩像カ=イメージする力」を捨てた人にしか用する」というのは「想像カ=イメージする力」を捨てた人にしかと哲学を結ぶために、「核兵器を使して、」

「大地の匂い、ぶどう酒、とりとめもなく」同前、一六〇頁)。

- 13) たとえば、映画「阿賀に生きる」の監督・佐藤真(一九五七ヶ13) がたるいた。
- タニカ、一九七五年。『加藤周一著作集』第一一巻、一九七八年、(4) 「藝術と現代」『ブリタニカ国際百科事典 参考文献』TBSブリ
- (E) 「聖なるもの、それは人格であるどころか、人間のなかの非人格 de Londres et dernières lettres, Paris, Gallimard, 1957, p.16. シモー

- 集とさいごの手紙」勁草褂房、一九六七年、九頁)。 ヌ・ヴェイユ、田辺保・杉山毅訳「人格と望なるもの」『ロンドン論
- ?) 「藝術と現代」前掲「加藤周一著作集」第一一巻、六頁。
- おき科学者・山本義隆 (一九四七年~、当時二六歳)は流沢克己 (前日ジャーナル」一九六八年六月、二九号)。
  「朝日ジャーナル」一九六八年六月、二九号)。
  「朝日ジャーナル」一九六八年六月、二九号)。
- (8) 加藤は、科学者であることが同時に芸術家であるという自らの生(18) 加藤は、科学者である。そしてひそかに非専門化の専門家になろうらざまを次のように述べている。「わたしは血液学の専門家から文学
- (2))この点に関する加藤によるオウム真理教における科学技術者の指(19)「藝術と現代」前掲『加藤周一著作集』第一一巻、三一頁。
- 二九七―三〇〇頁、参照。 夕刊、二〇〇四年三月一六日号。前掲『加藤周一自選集』第一〇巻、夕刊、二〇〇四年三月一六日号。前掲『加藤周一自選集』第一〇巻、
- (21) 「藝術と現代」前掲「加藤周一著作集」第一一巻、一二頁。
- Simone Weil, "Le déracinement", L'Enracinement, Paris, Gallimard, folio, 2007, p.61. シモーヌ・ヴェイユ、山崎庸一郎訳「根こぎ」「根をもつこと」春秋社、一九六七年、七三頁。
- (23) たとえば、小出裕章(一九四九年~)薜演「終焉に向かう原子力」

宝庫となるこの「小麦畑」だということが見えてくるであろう。watch?v=ONmroIGNW7A(00:36:20-00:42:17)において小出が提watch?v=ONmroIGNW7A(00:36:20-00:42:17)において小出が提示する「ネコとヤカンをもって非難するロシア人女性」の映像およだの風を好きになる」などを象徴的に捉えるのならば、原子力発電たる風を好きになる」などを象徴的に捉えるのならば、原子力発電たる風を好きになる」などを象徴的に捉えるのならば、原子力発電にる風を好きになる」などを象徴的に捉えるのならば、原子力発電となるこの「小麦畑」だということが見えてくるであろう。

- (24) 「藝術と現代」前掲『加藤周一著作集』第一一巻、二一頁。
- 二四七頁。 ヴェイユ「工場生活の経験」前掲『労働と人生についての省察』 ジェイユ「工場生活の経験」前掲『労働と人生についての省察』
- (26) この点に関して、京都学派の新たなパラダイムを提示している批(26) この点に関して、京都学派の新たなパラダイムを提示している批(26) この点に関して、京都学派の新たなパラダイムを提示している批(26) この点に関して、京都学派の新たなパラダイムを提示している批(26)
- 「イーリアス、あるいは力の詩篇」『ギリシャの泉』みすず背房、II-3, Paris, Gallimard, 1989, p.245. シモーヌ・ヴェイユ、冨原真弓訳器) Simone Weil, "L'Iliade ou le poème de la force", Gurres Complètes、器) Simone Weil, "L'Iliade ou le poème de la force", Gurres Complètes。
- (29) 「藝術と現代」前掲「加藤周一著作集」第一一巻、三五頁。
- 働と人生についての省察」二五七頁。 p.424. シモーヌ・ヴェイユ「奴隷的でない労働の第一条件」前掲「労p.424. シモーヌ・ヴェイユ「奴隷的でない労働の第一条件」前掲「労
- (いまむら・じゅんこ、宗教哲学、立教大学兼任講師)